



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

Partidos discuten sobre política monetaria y cambiaria

21 SEPT 2009



Los economistas Juan Ricardo Fernández, Luis Liberman, Max Alberto Soto, Welmer Ramos González y Luis Paulino Vargas (foto Jorge Carvajal).

Representantes de los partidos políticos **Acción Ciudadana**, **Movimiento Libertario**, **Liberación Nacional** y **Frente Amplio** expresaron en la Universidad de Costa Rica sus puntos de vista sobre cómo debería ser la política monetaria y cambiaria de Costa Rica en los próximos años.

El Dr. Luis Liberman de Liberación Nacional, el Dr. Luis Paulino Vargas del Frente Amplio, el Mag. Welmer Ramos González del partido Acción Ciudadana y el Mag. Juan Ricardo Fernández del Movimiento Libertario participaron en el foro “Desafíos del próximo

gobierno en política monetaria y cambiaria" que se realizó el jueves 17 de setiembre en el Auditorio de Ciencias Económicas de la UCR.

La discusión estuvo centrada en el papel que debe cumplir el [Banco Central de Costa Rica](#) (BCCR) como ente rector de la política monetaria y cambiaria del país. Las posiciones de los cuatro especialistas en economía fueron encontradas y variaron desde el apoyo al BCCR hasta el planteamiento de su total desaparición.

Crítica y propuestas



La inauguración del ciclo de foros estuvo a cargo del Dr. Henning Jensen Pennington, Vicerrector de Investigación de la Universidad de Costa Rica, quien destacó la importancia de que los temas electorales sean analizados desde y en la academia (foto Jorge Carvajal).

El Dr. Luis Liberman de Liberación Nacional considera que la labor del Banco Central en los últimos años y en especial durante el 2008 y 2009 ha sido la correcta. A su juicio, la decisión de pasar al sistema de bandas cambiarias permitió rescatar al colón ante la dolarización que estaba ocurriendo en la economía nacional, por lo que opina que **el reto en los próximos años es lograr rescatar la moneda nacional** por medio del sistema de bandas para pasar luego a una rotación administrada, tal como lo han hecho con éxito Chile, Colombia e Israel.

El Dr. Liberman, señaló además la importancia de comprender las limitaciones de la economía costarricense que es pequeña pero muy abierta y consideró que debe haber un balance entre el objetivo de **estabilidad de precios** y cuentas externas y el **crecimiento económico del país**.

Por otra parte, el Dr. Luis Paulino Vargas propuso que el Banco Central debe cumplir una función técnica que busque el equilibrio de dos grandes objetivos: la estabilidad de precios, garantizando la solidez de la moneda y **mantener el empleo**. Además debe ocuparse de controlar los comportamientos especulativos del mercado como el crecimiento de créditos de consumo y la especulación inmobiliaria. A su juicio, el sistema financiero debe alentar el ahorro en la población y propiciar que éste sea asignado de manera apropiada en actividades productivas que impulsen el desarrollo del país.

El Mag. Welmer Ramos González afirma que la política monetaria debería buscar **la estabilidad del sistema económico y controlar la inflación**. Coincidio con el Dr. Vargas en que la política crediticia debe estar orientada hacia el sector productivo y no al consumo. En cuanto a la política cambiaria es del criterio de que **deben imponerse medidas claras para evitar la volatilidad del tipo de cambio** y propone un sistema de flotación administrada.



Estudiantes, profesores y simpatizantes de diversos partidos políticos asistieron al foro “Desafíos del próximo gobierno en política monetaria y cambiaria” que se realizó en la UCR (foto Jorge Carvajal).

La necesidad de **trasparencia, rendición de cuentas** a la sociedad civil y de que el BCCR tenga verdadera **autonomía** tanto de los intereses políticos como financieros fueron planteadas por el Dr. Luis Paulino Vargas y por el Mag. Welmer Ramos González quien también propuso que los directivos del ente emisor sean nombrados a tiempo completo y que se les prohíba estar ligados a instituciones financieras públicas o privadas por un lapso de tiempo prudencial.

La posición más radical del foro fue expresada por el Mag. Juan Ricardo Fernández del Movimiento Libertario quien plantea **la dolarización de la economía y la desaparición del Banco Central** que a su juicio es inútil. Fernández insistió en que el único objetivo de la política monetaria es la estabilidad de precios y el único causante de la inestabilidad es el Banco Central.

Reflexión en la UCR

El MSc. Max Alberto Soto, Director del [Instituto de Investigaciones en Ciencias Económicas](#) de la UCR (IICE), quien fungió como moderador del foro, explicó que en los últimos 25 años **el sistema financiero costarricense ha experimentado trasformaciones profundas**, que afectan la vulnerabilidad de la economía ante choques externos y la efectividad de la política monetaria y cambiaria.

Entre los principales cambios destacó cinco: la creciente complejidad del sistema donde existen diversidad de entidades financieras; que el sistema ha pasado de un modelo de represión financiera a una supervisión; la innovación en medios electrónicos de comunicación y pagos ha posibilitado mayor acceso; los flujos de capitales han adquirido gran importancia y hay una polarización de activos y pasivos.

Con esta actividad se inauguró el **Ciclo de Foros “Proceso electoral y política económica 2010-2014”** organizado por el [Centro de Investigación y Estudios Políticos](#) (CIEP) de la UCR y el [Programa Institucional Elecciones 2010](#) de la Universidad de Costa Rica. El ciclo continuará durante los próximos meses hasta finalizar el 1 de diciembre con diferentes temas de interés nacional.



[Katzy O'Neal Coto](#),
Periodista Oficina de Divulgación e Información
katzy.oneal@ucr.ac.cr